
N i e d e r s c h r i f t 
über den öffentlichen Teil der Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, den 21.10.2004 

im Neuen Rathaus, 1. Etage, Raum 1.8, Großflecken 59, 
Neumünster 

 
 
 
Beginn: 17:59 Uhr 

Anwesend waren: 
 
 Ausschussvorsitzender 
 

Herr Wolf Rüdiger Fehrs 
 

 Ratsfrau / Ratsherr 
  Frau Sighild Klamt 
 Frau Helga Hein 
  Herr Bernd Delfs 
  Herr Ingo Nötges 
 Bürgerschaftsmitglieder 
  Herr Jürgen Dedic 
 Frau Ursula Osterhof 
 Frau Astrid Möbius  
 Herr Hans Pries 
  Frau Britta Einfeldt 
 
Außerdem anwesend 
 Schulrätin Frau Ursula Gern (18:10 bis 19:41) 
 Kreisschulsportbeauftragter Herr Dieter Capell 
 Kreissportverband Frau Ingrid Hagemann 
 Stadttöpferin Frau Petra Blohm (bis TOP 4) 
 Einwohner und Pressevertreter 13 
  
 Von der Verwaltung 
 Sachgebietsleiter III Herr Günter Humpe-Waßmuth  
 Fachbereichsleiter II Herr Udo Wachholz 
 Fachdienstleiterin 20 Frau Gabriele Bartelheimer 
 Fachdienst 20 Herr Dr. Martin Sadek 
 Fachdienst 65 Herr Klaus Richter (bis TOP 8) 
 Fachdienst 20 - Protokollführerin Frau Kirsten Marks 
  
Entschuldigt fehlte: Ratsherr Dr. Volker Matthée 
 
 
 
 
 
 



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
 2.  Genehmigung der Tagesordnung 
  
 3.  Genehmigung der Niederschriften über die gemeinsame öffentliche  Sitzung  des Schul-, Kul-

tur- und Sportausschusses mit dem Jugendhilfeausschuss vom 26.05.2004, die gemeinsame 
öffentliche Sitzung mit dem Bau-, Planungs- und Umweltausschuss vom 19.08.2004 und über 
den öffentlichen  und nicht öffentlichen Teil der Sitzung vom 02.09.2004 

  
 4.  Vorstellung der neuen Stadttöpferin 
  
 5.  Einwohnerfragestunde 
  
 6.  Anträge, Anfragen 
  
 6.1.  Antrag der ALN/Die Grünen 

Beteiligung von Schülervertretern im Ausschuss 
  
 6.2.  Antrag der FDP-Rathausfraktion 

Nachträglicher Erwerb des Abendrealschulabschlusses  
  
 6.3.  Antrag der CDU-Rathausfraktion 

Prioritätensetzung Bundesinvestitionsprogramm "Zukunft Bildung und Betreuung" (IZBB), 
Programmjahr 2006 

  
 6.4.  Anfrage zur Sanierung der Schülertoiletten an der Klaus-Groth-Schule 
  
 6.5.  Anfrage zur Einrichtung von 2 Technikräumen an der Klaus-Groth-Schule 
  
 6.6.  Anfrage zur zukünftigen Rechtsform des SV Tungendorf 
  
 7.  Freiherr-vom-Stein-Schule 

Sanierung/Neubau von Klassentrakten sowie Offene Ganztagsschule 
Präsentation der Bauplanung durch den Fachdienst 65 

  
 8.  Erweiterung der Hans-Böckler-Schule 

Präsentation der Bauplanung durch den Fachdienst 65 
  
 9.  Bildung einer Landesberufsschule für Schädlingsbekämpfer und Schädlingsbekämpferinnen an 

der Theodor-Litt-Schule 
Vorlage: 0463/2003/DS 

  
 10.  Mitteilungen 
  
 10.1.  Beschlusskontrolle 
  
 10.2.  Konzept zur Absicherung der Schulgebäude und des Schulinventars 

Vorlage: 0080/2003/MV 
  
 10.3.  Förderprogramme des Landes im Bereich Schulbau/Schulbausanierung; 

hier: Fortschreibung 
  



 10.4.  Förderung von Investitionen der Sportvereine; 
hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß Ziffer 3.3.2 der Sportförderungsgrundsätze 

  
 10.4.1.  Beach-Sportfeld SV Tungendorf 
  
 10.5.  Gedenksteine für Opfer des Nationalsozialismus 

- Sachstandsbericht - 
  
 10.6.  Ausstellung "Tastwege zur Kunst" 
  
 11.  Verschiedenes 
  
 
 
 
 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17:59 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Es 
wird mitgeteilt, dass Herr Dr. Matthée entschuldigt fehlt. 
 
 2 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
Unter TOP 4 soll die „Vorstellung der neuen Stadttöpferin“ behandelt werden; die nachfol-
genden Tagesordnungspunkte verschieben sich somit um eine Ordnungsziffer.  
 
Herr Nötges beantragt, unter TOP 6.4 „Anfrage zur Sanierung der Schülertoiletten an der 
Klaus-Groth-Schule“ und unter TOP 6.5 „Anfrage zur Einrichtung von 2 Technikräumen an 
der Klaus-Groth-Schule“ aufzunehmen. Herr Delfs beantragt, als zusätzlichen TOP 6.6 „An-
frage zur zukünftigen Rechtsform des SV Tungendorf“ auf die Tagesordnung zu setzen. 
 
Die geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
 3 . Genehmigung der Niederschriften über die gemeinsame öffentliche  Sitzung  des 

Schul-, Kultur- und Sportausschusses mit dem Jugendhilfeausschuss vom 
26.05.2004, die gemeinsame öffentliche Sitzung mit dem Bau-, Planungs- und 
Umweltausschuss vom 19.08.2004 und über den öffentlichen  und nicht öffentli-
chen Teil der Sitzung vom 02.09.2004 

 
Die Niederschriften über die gemeinsame öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sport-
ausschusses mit dem Jugendhilfeausschuss vom 26.05.2004, die gemeinsame öffentliche Sit-
zung mit dem Bau-, Planungs- und Umweltausschuss vom 19.08.2004 und über den öffentli-
chen Teil der Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses vom 02.09.2004 werden ein-
stimmig genehmigt. 
 
 4 . Vorstellung der neuen Stadttöpferin 

 
Die neue Stadttöpferin Frau Blohm und ihr Lebensgefährte Herr Gumm stellen sich sowie 
ihre Arbeit vor und beantworten Fragen. 
 



 5 . Einwohnerfragestunde 

 
Herr Capell, Schulleiter der Freiherr-vom-Stein-Schule, weist im Zusammenhang mit den 
geplanten baulichen Veränderungen an der Schule auf die Bedeutung des zu fassenden Be-
schlusses hin. 
 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth appelliert auch im Hinblick auf Vorträge in der Einwohner-
fragestunde sowie die Pressearbeit an die Beteiligten, eine gemeinsame Richtung von Schule, 
Politik und Verwaltung zu vertreten. 
 
 6 . Anträge, Anfragen 

 
 6.1 . Antrag der ALN/Die Grünen 

Beteiligung von Schülervertretern im Ausschuss 
 
Herr Fehrs entschuldigt Frau Andresen. Der Antrag wird zur Diskussion gestellt. 
 
Beschluss (einstimmig): 
Der Antrag der ALN/ Die Grünen zur Beteiligung von Schülervertretern im Ausschuss wird 
abgelehnt. 
 
Endg. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 6.2 . Antrag der FDP-Rathausfraktion 

Nachträglicher Erwerb des Abendrealschulabschlusses  
- siehe Anlage - 

 
Der geänderte Antrag vom 19.10.2004 wird zur Diskussion gestellt.  
 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth schlägt vor, den Ausschussmitgliedern die im Rahmen der im 
Jahr 2001 geführten Diskussion um die Schließung der Abendrealschule erstellten Informati-
onen bis zur nächsten Ausschusssitzung zur Verfügung zu stellen. 
 
Frau Einfeldt zieht den Antrag zurück. 
 
 6.3 . Antrag der CDU-Rathausfraktion 

Prioritätensetzung Bundesinvestitionsprogramm "Zukunft Bildung und Betreu-
ung" (IZBB), 
Programmjahr 2006 
- siehe Anlage - 

 
Den Ausschussmitgliedern wird das Schreiben des Ministeriums für Bildung, Wissenschaft, 
Forschung und Kultur des Landes Schleswig-Holstein vom 06.10.2004 (Entwurf Programm-
jahr 2005) zur Verfügung gestellt. 
Herr Stadtrat Humpe-Waßmuth berichtet von dem am 14.10.2004 mit dem Bildungsministe-
rium geführten Gespräch zur Mittelverteilung. Nach den Planungen des Bildungsministeriums  
würde sich für die Programmjahre 2005 und 2006 eine finanziell ungünstige Situation erge-
ben, so dass kurzfristig ein weiteres Gespräch mit dem Bildungsministerium geführt werden 
wird.  



Aufgrund des Klärungsbedarfes wird beantragt, den Antrag auf die nächste Ausschusssitzung 
zu vertagen. 
 
Beschluss (einstimmig): 
Der Antrag der CDU-Rathausfraktion wird auf die nächste Ausschusssitzung vertagt. 
 
Endg. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportauschuss 
 
 
 6.4 . Anfrage zur Sanierung der Schülertoiletten an der Klaus-Groth-Schule 

 
Herr Richter teilt zum Sachstand der Sanierung der Schülertoiletten an der Klaus-Groth-
Schule mit, dass diese Maßnahme z.Z. überplant wird und einvernehmlich mit der Schullei-
tung in den Sommerferien 2005 durchgeführt werden soll. 
 
 
 6.5 . Anfrage zur Einrichtung von 2 Technikräumen an der Klaus-Groth-Schule 

 
Frau Bartelheimer teilt zu der von der Klaus-Groth-Schule beantragten Einrichtung von 2 
Technikräumen mit, dass am 04.11.2004 ein Ortstermin unter Beteiligung des Schulträgers, 
der Schule und des Fachdienstes 65 stattfinden wird. Es wird z.Z. geprüft, ob Mittel für diese 
Maßnahme zur Verfügung gestellt werden können. 
 
 
 6.6 . Anfrage zur zukünftigen Rechtsform des SV Tungendorf 

 
Im Zusammenhang mit der Absicht des SV Tungendorf, den Verein in eine Stiftung zu über-
führen, wird die Verwaltung gebeten, bis zur nächsten Ausschusssitzung zu prüfen, in wieweit 
die Verwaltung über dieses Vorhaben informiert bzw. daran beteiligt ist und ob Handlungsbe-
darf besteht. 
 
 
 7 . Freiherr-vom-Stein-Schule 

Sanierung/Neubau von Klassentrakten sowie Offene Ganztagsschule 
Präsentation der Bauplanung durch den Fachdienst 65 

 
Herr Richter erläutert die Planungen zum Neubau von Klassentrakten in Verbindung mit der 
Erweiterung zur Offenen Ganztagsschule anhand eines Lageplans. Der Neubau der Klassen-
trakte wurde zum KIF-Sonderprogramm Schulbau, Programmjahr 2005, angemeldet. 
 
 
 8 . Erweiterung der Hans-Böckler-Schule 

Präsentation der Bauplanung durch den Fachdienst 65 
 
Herr Richter erläutert die geplante der Erweiterung der Hans-Böckler-Schule zur Offenen 
Ganztagsschule in Verbindung mit der Sanierung und Neugestaltung des Verwaltungstraktes. 
Die erforderliche Baugenehmigung wird in Kürze beantragt werden. 
 
 
 



 9 . Bildung einer Landesberufsschule für Schädlingsbekämpfer und Schädlingsbe-
kämpferinnen an der Theodor-Litt-Schule 
Vorlage: 0463/2003/DS 

 
Beschluss (einstimmig): 
Dem Antrag wird zugestimmt. 
 
Endg. entsch. Stelle: Ratsversammlung 
 
 
 10 . Mitteilungen 

 
 10.1 . Beschlusskontrolle 

 
Zum Thema „Mögliche Erhöhung der Aufnahmekapazität der Fachgymnasien in Neumüns-
ter“ (vgl. Vorlage 0159/2003/Ds, TOP 6 der Sitzung am 04.12.2003) teilt Frau Bartelheimer 
mit, dass am 22.09.2004 ein Gespräch zwischen Herrn Stadtrat Humpe-Waßmuth und den 
Schulleitungen der Beruflichen Schulen stattgefunden hat.  
Da keine zusätzlichen Lehrerkapazitäten zur Verfügung gestellt werden und die Zahl der tat-
sächlichen Aufnahmen nicht den zunächst hohen Anmeldezahlen entspricht, sehen die Beruf-
lichen Schulen z. Z. weder die Möglichkeit noch die Notwendigkeit, die Aufnahmekapazität 
zu erhöhen.  
 
 10.2 . Konzept zur Absicherung der Schulgebäude und des Schulinventars 

Vorlage: 0080/2003/MV 
 
Den Ausschussmitgliedern wird eine Übersicht über die Einbrüche und die Schadenshöhe an 
den Schulen zur Verfügung gestellt. 
 
Frau Bartelheimer teilt mit, dass eine deutliche Verbesserung der Situation auch an den Schu-
len, die bereichsweise alarmgesichert sind, noch nicht feststellbar ist und weiter an Verbesse-
rungsstrategien gearbeitet wird. 
 
 10.3 . Förderprogramme des Landes im Bereich Schulbau/Schulbausanierung; 

hier: Fortschreibung 
 
Eine Übersicht über die Fortschreibung der Förderprogramme wird den Ausschussmitgliedern 
ausgehändigt. Frau Bartelheimer bietet an, eventuelle Fragen hierzu in der nächsten Aus-
schusssitzung zu beantworten. 
 
 10.4 . Förderung von Investitionen der Sportvereine; 

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß Ziffer 3.3.2 der Sportförde-
rungsgrundsätze 

 
 10.4.1 . Beach-Sportfeld SV Tungendorf 

 
Dem SV Tungendorf wurde eine Beihilfe in Höhe von 25 % der nachzuweisenden Gesamt-
kosten, höchstens jedoch 2.412 Euro in Aussicht gestellt. 
 



 10.5 . Gedenksteine für Opfer des Nationalsozialismus 
- Sachstandsbericht - 

 
Herr Dr. Sadek erläutert, dass zur Opferbestimmung unter der Leitung von Herrn Dr. Harbeck 
eine Arbeitsgruppe initiiert wurde. Nach Abschluss der Prüfungen wird Herr Dr. Harbeck 
dem Ausschuss in einer der nächsten Sitzungen die namentliche Auflistung vorstellen.  
 
 
 10.6 . Ausstellung "Tastwege zur Kunst" 

 
Herr Dr. Sadek teilt mit, dass der Termin der Ausstellung auf Anfang bzw. Mitte Januar 2005 
verlegt wird. Als Veranstaltungsort sind entweder das „Kiek In“ oder ein Ladenbereich im 
Parkcenter vorgesehen. 
 
 
 11 . Verschiedenes 

 
Eine Übersicht über die Termine der Ausschusssitzungen im Jahr 2005 wird den Mitgliedern 
zur Verfügung gestellt. 
 
Herr Humpe-Waßmuth teilt mit, dass die Schulleiterstelle an der Theodor-Litt-Schule noch 
nicht nachbesetzt wurde. Die Verwaltung wird dem Ausschuss über den Fortgang der Ange-
legenheit berichten. 
 
 
 

 

Ende der Sitzung:   20:04 Uhr 
 

 

 

 

(Ausschussvorsitzender)       (Protokollführerin) 
 
 


